



Genève, le 28 septembre 2023
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse du département du territoire (DT)

Un important vestige des anciens remparts de Genève mis au jour

L'office du patrimoine et des sites vient de découvrir un ancien rempart étonnamment bien conservé. Il s'agit de l'un des rares vestiges des gigantesques fortifications qui protégeaient Genève au XVIII^e siècle.

L'ouverture et l'exploration de caves condamnées a permis à l'office du patrimoine et des sites de mettre au jour, sous la Promenade du Pin, un important vestige des anciennes fortifications de Genève. Il s'agit d'une muraille de 19,30 mètres de longueur, 4,90 mètres de hauteur et 2,90 mètres d'épaisseur. Cette découverte est tout à fait exceptionnelle, tant d'un point de vue de son ampleur, que de la qualité de sa conservation.

Le rempart découvert appartenait au bastion dit du Pin, construit en 1720-1722 pour protéger l'angle sud-est de la Vieille-Ville. Cet ouvrage constituait une immense plate-forme triangulaire de 120 à 150 mètres de largeur, établie entre les actuels boulevards Emile-Jaques-Dalcroze et Helvétique. La plate-forme bastionnée avait été détruite en 1861 pour être transformée en jardin public (Promenade du Pin).

Cette découverte s'ajoute à celle des vestiges du bastion d'Yvoy mis au jour en 2022 dans le Parc des Bastions. Ceux-ci viennent d'être rendus accessibles au public face à l'aile Jura de l'Uni Bastions.

Dossier de presse

Pour toute information complémentaire: Mme Roberta Zaccara, architecte-conservatrice, service des monuments et des sites, DT, T. 022 546 60 51.